



本社敷地の一角でNPO法人が製品の組み立てを担う

価格交渉で優位に

カンタッチがロングセラー商品となっている背景には、製品の品質や性能はもちろん、半導体関連業界特有の商慣行もある。

「機械装置の部品を変更して万

「当初、機械部品の展示会にカントンタッチを出展しても、あまり注目されませんでした。そこでタウンページで全国の機械工具商社を片つ端から調べ、事業紹介と文鎮代わりに使ってください」というメッセージを添え、明星をつけた企業に製品を送付しました。使い勝手を確かめたいと考える人もいて、問い合わせが入るようになつたんです」

カンタッチがロングセラー商品となっている背景には、製品の品質や性能はもちろん、半導体関連業界特有の商慣行もある。

「機械装置の部品を変更して万

す。本社敷地内に腕利きの職人を集めた「工場アパート」を設け、分業体制による納期の短縮化を図っていました。職人ごとに配管、板金、切削など得意分野があり、社長は大手取引先から設計図を受け取っては、製造加工を彼らに依頼。繁忙期にはアパートに遅い時間まで明かりがともり、徹夜で作業していました。工場アパート内には業務工程ごとにパーテーションが設置され、金属加工をなりわいとする職人が知恵を絞り、製品を完成

させていた。そうした個人事業主のネットワークを活用した迅速なものづくりで、主要取引先が団つていました。職人ごとに配管、板金、切削など得意分野があり、社長は大手取引先から設計図を受け取っては、製造加工を彼らに依頼。繁忙期にはアパートに遅い時間まで明かりがともり、徹夜で作業していました。工場アパート内には業務工程ごとにパーテーションが設置され、金属加工をなりわいとする職人が知恵を絞り、製品を完成

す。本社敷地内に腕利きの職人を集めた「工場アパート」を設け、分業体制による納期の短縮化を図っていました。職人ごとに配管、板金、切削など得意分野があり、社長は大手取引先から設計図を受け取っては、製造加工を彼らに依頼。繁忙期にはアパートに遅い時間まで明かりがともり、徹夜で作業していました。工場アパート内には業務工程ごとにパーテーションが設置され、金属加工をなりわいとする職人が知恵を絞り、製品を完成

小さくてもいいからメーカーになろう——。こんなスローガンを掲げて「1社依存」から脱却した企業が神奈川県相模原市にある。工業水の流量を測る計測器や配管継ぎ手、熱交換器の開発で知られるリガルジョイントだ。相模原市は1950年代から工場を積極的に誘致し、もとのづくりのまちとして発展してきた歴史を持つ。中小企業が集積する工業団地も少なくない。小田中奈穂美社長は同社の立ち位置をこう説明する。

「私たちの開発している製品は、おもに半導体製造装置や射出成形機などに組み込まれていて、半導体関連向け製品が売上高の5割を占めます。以前は大手半導体装置会社の下請けとして事業を営んでいましたが、創業者の稲場久二男がメーカーになろうとの方針を掲げ、業容を拡大。

取引先さまは300社前後で推移しています」

取引先を一挙に拡大する起爆剤となつたのは、自社開発した

「カンタッチ」の発売。カンタッチは機械装置にホースを接続するのに用いられる継ぎ手部品で、

強度が高く、容易に取り付けら



28種類のホース内径に対応する「カンタッチ」



小田中奈穂美社長(右)と井上幸太ジェネラルマネージャー

株式会社リガルジョイント

業種 工業計器製造業
創立 1974年7月
所在地 神奈川県相模原市南区大野台1-9-49
売上高 18億6000万円
社員数 62名



自社製品「カンタッチ」の開発をはじめ、近年工業計器メーカーとして存在感を高めているリガルジョイント。

かつて大手半導体装置会社の下請けだった同社が、300社の取引先を開拓するまでの軌跡をたどる。

同業者との強固な連携で「メーカー」に脱皮

●リガルジョイント

case3